
Капремонт в Джингирикской 
СОШ проводился по програм-
ме «Модернизация школьных 
систем образования», и те-
перь здесь созданы комфорт-
ные современные условия, 
мотивирующие к учебе  
и творчеству.

Еще совсем недавно, нынешним 
летом, мы с директором Джинги-
рикской школы Радиком Юсуфо-
вичем Куатовым во пришколь-
ном дворе наблюдали за тем, как 
строители разбирают старую 
крышу, а на месте дверных и 
оконных проемов зияло пустое 
пространство. Теперь же, подхо-
дя к обновленной школе, я ее 
просто не узнала, как и двор, вы-
мощенный плиткой. А поскольку 
до парадного входа в глаза броси-
лась новая дверь, наугад открыв 
ее, попала в столовую, где у ново-
го кухонного оборудования хло-
потали повар Фатима Урусова и 
ее помощница Люаза Караева. И 
они были не прочь подробно  рас-
сказать о преимуществах элек-
трического тестомеса, мармита — 
линии раздачи горячей еды, элек-
трической печи и т. д. До этого 
учащиеся школы питались в ма-
леньком тесном буфете, приспо-
собленном под кухню.

Пройдя по коридору, загляну-
ла в яркую нарядную комнату 
детских инициатив с мягкими 

креслами и диванчиками, раз-
ноцветными столами-транс-
формерами. В такой атмосфере 
учащиеся будут заниматься в 
кружках по интересам, это ста-
нет местом сборов, встреч, раз-
ной внеурочной деятельности. 

В школе пахло новой мебелью 
и не выветрившейся еще кра-
ской, в кабинетах не успели до 
конца распаковать все коробки с 
компьютерами, принтерами — 
словом, царил дух радостного 
новоселья с предвкушением об-
ретения удобств. Приятно уди-
вил вместительный актовый зал 
с элегантными мягкими кресла-
ми; его оборудовали в цоколь-

ном этаже, рационально ис-
пользовав площадь, где хватило 
места и для школьной библиоте-
ки. А вот здесь я задержалась по-
дольше — поманили новенькие 
учебники, изданные в нынеш-
нем году. А поскольку меня ин-
тересовал учебник истории Рос-
сии для 11 класса под автор-
ством В. Мединского и А. Торку-
нова, о котором много говорили, 
перелистав страницы, останови-
лась на разделе «Специальная 
военная операция». Что ж, здесь 
довольно внятно и убедительно 
сформулированы ее причины и 
следствия. Здесь же — портреты 
героев СВО с их биографиями, в 
том числе и нашего земляка Ка-
намата Боташева. 

В одном из кабинетов встрети-
лась с председателем 
родительского коми-
тета Канаматом Кой-
чуевым, который не 
скрывал радости.
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100 лет казначейству
Главный контрольно-ревизионный 
орган страны отмечает юбилей с. 2

Бизнес по-советски
Система кооперации была важной 
отраслью народного хозяйства с. 3

Фотограф Ленина
Мы начинаем новую серию очерков 
о советском фотоискусстве с. 4

Соцветие народов и религий
Ученые со всей страны приехали к нам, чтобы  
обсудить вопросы межэтнических отношений с. 3

Земля требует трепетного отношения
Так считает глава крестьянско-фермерского хозяйства «Эмират» Марат Боташев —  
один из пионеров фермерского движения в Карачаевском районе

О чем может думать приезжий 
человек, шагая по улице, на-
званной именем Героя, где  
он подрастал, бегал босоногим 
мальчишкой, мечтал о подви-
гах? Время было такое — отме-
ченное космической эпопеей: 
полеты в космос Гагарина, Ти-
това, Николаева… 

Вот и я, приехав в Новую Тебер-
ду и стоя у калитки дома на улице 
Героя России генерал-майора 
авиации Канамата Боташева, не 
могла скрыть волнения  — мне 
предстояла встреча с его старшим 
братом, одним из зачинателей 
фермерского движения.

Корни и крона  
семейного клана

Потом во время беседы с Мара-
том Хусеевичем, я узнаю, что он, 
как и многие другие, в перестро-
ечные 90-е годы вплотную за-
нялся животноводством. До это-
го М. Боташев работал поваром 
в Домбае. В свое время он окон-
чил Ашхабадский 
техникум советской 
торговли, куда по-
ступил сразу после 
службы в армии в 
Туркестанском во-
енном округе. Но 
когда наступили не-
спокойные времена и опустели 
гостиницы, туристы боялись 
ехать на Кавказ, Марат Боташев, 
с детства приобщенный к до-
машней живности, а в отроче-
стве наравне со взрослыми муж-
чинами косивший сено, знал, 
что от родной земли никуда не 
денется. 

И если спросить в ауле об их 
семейном клане, вся Новая Те-
берда будет единодушна — Ху-
сей Ильясович и Любовь Мусса-
евна вырастили образцовых де-
тей — Марата, Мурата, Канама-
та, Мурадина, Айтека, Патию. 
Отец семейства отличался боль-
шим трудолюбием и высокими 
нравственными принципами: 
ударно работал шахтером в Ка-
раганде, по приезде на родину  — 

в совхозе, был и бригадиром 
горнорудного карьера. Мама 
большого семейства вела дом. 
По этому принципу построены и 
семейные отношения и в доме 
их старшего сына Марата. Он с 
супругой Сайлау прежде всего 
стремились дать хорошее обра-
зование дочери и троим сыно-
вьям. В итоге Фатима — квали-
ф и ц и р о в а н н ы й  в р а ч -
невропатолог, Расул — юрист, 
Рашид — специалист по туризму 
и сервису, Заур окончил СКГА 
по специальности «Безопас-
ность движения». Но поскольку 
разросшееся многоотраслевое 
хозяйство отца требует работя-
щих, неравнодушных рук, сыно-
вья, несмотря на занятость, 
всегда на подхвате, рядом с от-
цом. Подрастают 13 внуков, на 
чьих глазах происходит эта на-
пряженная работа, и увиденное, 
несомненно, оставляет негаси-
мый свет в юных душах. 

Это трудное  
фермерское счастье

Марата Хусеевича я застала во 
дворе его домашней фермы, где 
он с сыном Рашидом разгружа-

ли тюки с сеном. 
Здесь же стоял гру-
зовик, а еще я увиде-
ла грозных на вид, 
но вышколенных 
кавказских волкода-
вов — Тарзана, Бой-
накъа, Аючюка, по-

могающих хозяевам в охране их 
хозяйства. 

— Вот, готовимся к зимовке, 
пока скот не спустился с летнего 
коша на плато Гиляч-Сырт. По-
года в октябре стояла отменная, 
но зима-то на подходе, — гово-
рил 67-летний фермер, рацио-
нально укладывая тюки, чтобы 
во дворе хватило необходимого 
пространства.

Сегодня в КФХ «Эмират» со-
держится 300 голов КРС, 1500 
овец, 150 лошадей, есть сотня 
козлотуров. Есть в хозяйстве и 
табун племенных лошадей анг-
ло-карачаевской по-
роды, а еще необходи-
мые для работы трак-
тор, бульдозер, сено-
косилка…

В КЧР установлены социаль-
ные выплаты медработни-
кам, оказывающим медицин-
скую помощь при психиче-
ских расстройствах и рас-
стройствах поведения. 
Соответствующее постанов-
ление поддержали на заседа-
нии Правительства, которое 
прошло под председатель-
ством премьер-министра КЧР 
Мурата Аргунова. 

Специальные выплаты уста-
новлены в целях исполнения по-
ручения Президента РФ, данно-
го в ходе оперативного совеща-
ния Совета безопасности РФ по 
вопросам совершенствования 
организации оказания психиа-
трической помощи населению и 
обеспечения дополнительной 
специальной поддержки меди-
цинских работников государ-
ственных медицинских органи-
заций.

Помимо этого, на заседании 
поддержали проект постановле-
ния об отмене особого противо-

пожарного режима на террито-
рии КЧР. 

Отмена режима связана со ста-
билизацией пожарной обста-
новки на территории региона и 
снижением класса пожарной 
опасности.

Кроме того, члены Правитель-
ства поддержали создание Реги-
онального наблюдательного со-
вета образовательного кластера 
в Карачаево-Черкесии.

Также на заседании утвержден 
перечень объектов, источником 
финансового обеспечения рас-
ходов на реализацию которых 
являются специальные казна-
чейские кредиты. 

Так, в рамках специального 
казначейского кредита будет ре-
ализован инфраструктурный 
проект группового водоснабже-
ния в аулах Жако, Али-Берду-
ковском, Хабез, Эльбурган, Ин-
жич-Чукун, Зеюко, Кош-Хабль, 
Малый Зеленчук, Кызыл-Юрт, 
Псаучье-Дахе, Бавуко, Новоху-
маринском, Абазакт, Икон-
Халк, Адыге-Хабль. Всего на за-
седании было рассмотрено 12 во-
просов.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

О выплатах 
медработникам

В республиканской прокура-
туре прошёл круглый стол, 
посвящённый итогам работы 
ведомства в сфере противо-
действия коррупции. 

Мероприятие было организо-
вано в рамках взаимодействия с 
общественностью. В нем приня-
ли участие сотрудники регио-
нального отделения Народного 
фронта, Общественной палаты 
Карачаево-Черкесской Респу-
блики, а также Управления Гла-
вы КЧР по вопросам противо-
действия коррупции, представи-
тели СМИ.

В ходе заседания были рассмо-
трены актуальные проблемы 
борьбы с правонарушениями и 
преступлениями коррупционной 
направленности. Присутствую-
щим была предоставлена под-
робная информация о проводи-
мой работе в этой 
сфере надзорным 
ведомством и право-
охранительными ор-
ганами. Было отме-
чено, что значитель-
ное число выявлен-
ных нарушений 
связано с предостав-
лением государ-
ственных и муниципальных ус-
луг, в сфере бюджетных правоот-
ношений, при осуществлении 
государственных закупок. 

С основным докладом высту-
пил старший помощник проку-
рора КЧР Радмир Боташев. Он 
акцентировал внимание участ-
ников встречи на многоплано-
вом характере деятельности, на-
правленной на обеспечение ис-
полнения антикоррупционного 

законодательства. Вместе с тем, 
он отметил, что существенное 
число выявленных нарушений 
связано с осуществлением муни-
ципальной службы. 

По словам старшего помощни-
ка прокурора КЧР, в минувшем 
году ведомством пресечено бо-
лее двух тысяч нарушений зако-
на. По материалам прокурор-
ских проверок 41 лицо привле-
чено к административной ответ-
ственности, возбуждено и 
расследуется 32 уголовных дела, 
свыше 130 коррупционных фак-
торов в нормативно-правовых 
актах пресечено мерами проку-
рорского реагирования. В ми-
нувшем году прокурорами пре-
сечено свыше 2,4 тыс. наруше-
ний закона, в целях их устране-
ния принесено 527 протестов, 
внесено 434 представления, на-
правлено 26 заявлений в суды.

— Наложен арест на имуще-
ство обвиняемых на общую сум-
му свыше 104 млн руб. Ущерб, 
который причинен государству, 

будет возмещен. На сегодняш-
ний день оправдательные при-
говоры судами республики по 
результатам рассмотрения уго-
ловных дел коррупционной на-
правленности не выносились, — 
рассказал Радмир Боташев.  

По итогам состоявшегося об-
суждения определены меры 
борьбы с преступлениями кор-
рупционной направленности.
АРМИДА КИШМАХОВА

Не всегда  
взятки гладкиЗа верность долгу

В Управлении Росгвардии по КЧР прошло торжественное со-
брание, посвященное годовщине образования тероргана. Со 
знаменательным событием собравшихся поздравил началь-
ник тероргана полковник полиции Руслан Яковлев. Затем со-
стоялась церемония награждения отличившихся. 12 военнос-
лужащих и сотрудников, отличившихся в ходе выполнения 
задач специальной военной операции, были удостоены госу-
дарственных наград — медалей Жукова и «За отличие в охране 
общественного порядка». 

Как не стать жертвой экстремистов
На базе средней школы № 3 им. Харуна Богатырева города 

Карачаевска сотрудники ЦПЭ МВД по КЧР провели профи-
лактическую встречу с учащимися общеобразовательных уч-
реждений. Тема встречи — противодействие экстремистским 
проявлениям в молодежной среде. Сотрудники центра расска-
зали подросткам, чем опасно участие в деятельности экстре-
мистских организаций, разъяснили установленную за подоб-
ные действия уголовную и административную ответствен-
ность. Ребята получили рекомендации, как не стать жертвой 
экстремистов в сети Интернет.

Росгвардейцы исполнили мечту школьницы 
Сотрудники и военнослужащие кинологической группы 

Управления Росгвардии по КЧР в рамках акции «Исполни 
мечту с Росгвардией» познакомили ученицу третьего класса 
одной из школ  Теберды Маргариту Шамоту со своими слу-
жебными буднями. Маргарита очень любит животных и хочет 
в будущем стать кинологом. Росгвардейцы рассказали школь-
нице о породах собак, которые применяются в служебной де-
ятельности, об особенностях дрессуры и подготовки живот-
ных к несению службы и других аспектах работы кинолога. 

На пульсе
Глава КФХ «Эмират» Марат Боташев с сыном Рашидом заготавливают сено на зиму

Школа нашей мечты
На днях после капитального ремонта распахнула свои двери 
Джингирикская СОШ, построенная в середине прошлого века

Сельские будни

Акцент

Заявки на участие в конкурсе 
«Это у нас семейное» прези-
дентской платформы «Рос-
сия  — страна возможностей» 
подали уже 340 тыс. человек.

Об этом на заседании наблю-
дательного совета конкурса за-
явил первый заместитель руко-
водителя администрации Пре-
зидента РФ Сергей Кириенко. 
От Карачаево-Черкесии было 
подано 148 заявок (563 участ-
ника).

Заявки планируют принимать 
до 4 ноября 2023 года. Генераль-
ный директор платформы «Рос-
сия — страна возможностей» 
Алексей Комиссаров сообщил, 
что был понижен возрастной 
порог для участников — теперь 
он составляет шесть лет. Напом-
ним, что победители конкурса 
получат сертификаты на 5 млн 

рублей для улучшения жилищ-
ных условий и путешествий по 
России.

Конкурс, о котором объявил 
Президент России Владимир 
Путин, стартовал 4 сентября 
2023 года. Глава Карачаево-
Черкесии Рашид Темрезов про-
комментировал старт конкурса, 
предложив семьям из республи-
ки объединиться в команду, за-
регистрироваться на сайте это-
семейное.рф и принять участие 
в конкурсе.

«Семья — это самое главное в 
жизни любого человека. Это ме-
сто, где мы учимся любви, ува-
жению, доверию и ответствен-
ности. Во все времена семья бы-
ла и остается основой развития и 
процветания России и крепким 
фундаментом, на котором уже 
сейчас строится будущее нашей 
страны», — написал руководи-
тель региона в своих аккаунтах в 
соцсетях.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Это у нас семейное
Конкурс

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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Образование

Учащиеся младших классов Амир и Амина Коркмазовы  
по достоинству оценили новые условия в родной школе

программа капремонта школ в рамках госпрограммы «Разви-
тие образования» явно не ограничится горизонтом 2026 года, 
как сообщил министр просвещения РФ Сергей Кравцов, высту-
пая на заседании Госдумы. Что, безусловно, отразится и на шко-
лах нашей республики.
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Круглый стол

По уровню 
коррупции среди  
180 стран мира 
Россия прочно 
занимает 147 место

Нужны 
молодые 
специалисты

В рамках проведения Года 
развития промышленности  
в Карачаево-Черкесии, объ-
явленного в 2023-м Главой 
Карачаево-Черкесии Раши-
дом Темрезовым, в регионе 
определен круг мероприятий, 
направленных на обеспече-
ние промышленных предпри-
ятий региона квалифициро-
ванными кадрами. 

Профориентационные меро-
приятия, направленные на при-
влечение молодых специали-
стов в отрасли промышленно-
сти, будут организованы в ряде 
промышленных предприятий 
республики. 

Например, 12 октября учащиеся 
9–11 классов школы № 3 с. Крас-
ный Восток посетили швейную 
фабрику «Красный Восток» в 
Малокарачаевском районе.

Сотрудники предприятия про-
вели учащимся экскурсию по 
производственным цехам, озна-
комили с производимой продук-
цией, рассказали об используе-
мых технологиях и условиях 
труда, о заработной плате и пер-
спективах развития предприя-
тия и т. д.

В ходе мероприятия школьни-
ки смогли задать интересующие 
их вопросы. 

В рамках Всероссийской акции 
«Неделя без турникета» студен-
ты среднеспециальных и выс-
ших учебных заведений смогли 
побывать на предприятиях ре-
гиона, ознакомиться с произ-
водством, узнать об условиях 
работы.
По информации пресс-службы  
Главы и Правительства КЧР

Профориентация

Маргарита Шамота познакомилась с работой кинологов
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Государственный контроль  
в России, как отдельное, не-
зависимое установление в со-
ставе государственного 
управления, получил начало 
со времени издания Высочай-
шего Манифеста 28 января 
1811 г. Но фактически учреж-
дения с функциями государ-
ственного контроля появи-
лись значительно раньше.

Из глубины веков

Первые исторические сведения 
о таких учреждениях относятся 
ко второй половине XVII века. В 
1654 г. учреждается Счетный 
приказ для проверки раздачи 
полкового жалования во время 
войны, и для этой цели ему до-
ставляются приходно-расход-
ные книги за 1653–1663 гг.; на 
него же возлагается задача обре-
визовать Большую казну за 50 
лет. Затем, в известной мере, мо-
жет быть признана контрольным 
учреждением так называемая 
Ближняя Канцелярия, учреж-
денная Петром Великим в 1699 г.

Первым Государственным кон-
тролером был барон Балтазар 
Балтазарович Кампенгаузен. 
При нем был организован Совет 
Государственного контроля. 

Кроме чисто ревизионных 
обязанностей, на Государствен-
ный контроль по закону возло-
жено рассмотрение годовых от-
четов Государственного, Дво-
рянского и Крестьянского бан-
ков и сберегательных касс по 
сберегательной и страховой 
операциям, а также Управления 
по делам мелкого кредита и со-
общение по ним заключения Го-
сударственному Совету. В таком 
виде и с такими задачами Госу-
дарственный контроль просу-
ществовал вплоть до начала XX 
столетия.

После Октябрьской револю-
ции в России стали создаваться 
органы рабочего контроля. Од-
нако наряду с существованием 
рабочего контроля решением 
СНК от 5 декабря 1917 г. был 
создан специальный нарко-
мат  — Народный комиссариат 
государственного контроля. 

Век двадцатый

Современная история системы 
государственного финансового 
контроля ведет свой отсчет с 23 
октября 1923 года.

В начале двадцатых годов начи-
нают создаваться контрольные 
службы и при финансовых орга-

нах. В связи с тем, что органы Ра-
боче-крестьянской инспекции в 
своей контрольной работе глав-
ное внимание начинают уделять 
ревизионно-инспекционным об-
следованиям по планам, утверж-
даемым Правительством, то для 
проведения ревизий непосред-
ственно на предприятиях и в уч-
реждениях в составе Наркомфи-
на постановлением Правитель-
ства от 23 октября 1923 г. было 
создано Финансово-контроль-
ное управление. 

Создавая управление, Нарком-
фин исходил из более широкого, 
чем было принято ранее, пони-
мания роли надзорных органов в 
экономике страны — Нарком-
фин  — не кассир, заинтересован-
ный лишь в том, чтобы деньги 
были выданы с соблюдением 
надлежащих формальностей. 
Финансовая система обязана за-
ботиться о том, чтобы каждый 
рубль государственных денег 
был потрачен с максимальной 
пользой.

С момента установления Со-
ветской власти и образования 

Карачаево-Черкесской авто-
номной области (январь 1922 
года) стали создаваться все ор-
ганы власти и управления, в том 
числе финансовые. Однако в 
связи с постоянными процесса-
ми по объединению, разъедине-
нию территорий, а также Вели-
кой Отечественной войной, ко-
торая достигла и Кавказа, к со-
жалению, не все архивные 
документы сохранились. Тем не 
менее, удалось разыскать неко-
торые документы о тех людях, 
которые в разные периоды орга-
низовывали и работали ревизо-
рами на территории нашей ре-
спублики. Так, сохранилась ко-

пия приказа по аппарату стар-
шего контролера-ревизора КРУ 
Наркомфина СССР по Ставро-
польскому краю от 2 апреля 
1943 года № 13 за подписью 
старшего контролера-ревизора 
Романенко о назначении По-
ландова Николая Ивановича с  
1 марта 1943 года исполняющим 
обязанности старшего контро-
лера-ревизора КРУ Наркомфи-
на СССР по Черкесской авто-
номной области.

В сентябре 1948 г. на посту 
старшего контролера-ревизора 
КРУ Минфина СССР по Черкес-
ской автономной области Нико-
лая Ивановича Поландова сме-

нил Валентин Павлович Стряп-
ченко. После перевода В. П. 
Стряпченко в Липецкую область 
контрольно-ревизионные орга-
ны нашей республики возглав-
ляли Василий Васильевич Го-
лей, Кучук Аминович Шаов, 
Ханафий Сосланбекович Абаза-
лиев, Виктор Александрович 
Демидов. 

Новые времена

Курс на усиление дальнейшей 
самостоятельности системы гос-
финконтроля продолжался, и в 
2004 году в рамках администра-
тивной реформы некоторые де-

партаменты Минфина России 
были выделены в самостоятель-
ные федеральные службы. Одной 
из таких служб стало бывшее 
КРУ, получившее название Феде-
ральной службы финансово-
бюджетного надзора, а в регио-
нах появились ее территориаль-
ные управления (Росфиннадзор).

В 2016 году в надзорном ведом-
стве вновь произошли измене-
ния. В связи с поставленной руко-
водством страны задачей усиле-
ния эффективности деятельности 
по контролю и надзору в финан-
сово-бюджетной сфере было при-
нято решение о передаче функций 
Федеральному казначейству, 
именно оно должно было стать 
контролером, переняв функции 
Росфиннадзора, и обеспечить ре-
шение тех задач, которые были 
поставлены Правительством Рос-
сийской Федерации. 

Несомненно, главным при реа-
лизации Федеральным казна-
чейством этих важнейших 
функций является бесценный 
многолетний опыт, накоплен-
ный нашими предшественника-

ми, которые на протяжении всей 
истории существования службы 
обеспечивали работу на резуль-
тат и преданность делу. 

Особый вклад в развитие кон-
трольно-ревизионной системы 
нашей республики внесли кон-
тролеры-ревизоры: Людмила 
Ильинична Мельникова, Гали-
на Николаевна Балановская,  
Рита Александровна Тоцкая,  
Лариса Исмаиловна Кабардие-
ва, Светлана Святославовна Ды-
шекова, Мурадин Абдуллахович 
Салпагаров, Мурат Борисович 
Узденов, Хайырлы Хасанович 
Кидралиев.

На сегодняшний день Феде-
ральное казначейство обладает 
мощной базой аналитических 
данных по всем получателям 
бюджетных средств, используя 
современные информационные 
системы, позволяющие отсле-
дить всю цепочку финансовых 
операций, обеспечивает непре-
рывность контрольных функ-
ций — от предварительного к 
текущему, а затем и к последую-
щему контролю. Сегодня роль 

казначейского контроля заклю-
чается в так называемой обрат-
ной связи, которая должна по-
казать, на каком этапе возника-
ют нарушения и почему. 

Одной из основных целей 
Управления Федерального каз-
начейства по Карачаево-Чер-
кесской Республике является 
минимизация рисков наруше-
ний финансово-бюджетной дис-
циплины и внедрение эффек-
тивных элементов управления 
хозяйственными операциями. 
Именно поэтому работу кон-
трольно-ревизионного блока 
курирует и координирует непо-
средственно руководитель 
Управления Федерального каз-
начейства по Карачаево-Чер-
кесской Республике Юрий Ра-
шидович Дотдаев. Под его руко-
водством контрольно-ревизи-
онная работа в Управлении 
Федерального казначейства по 
Карачаево-Черкесской Респу-
блике достигла высоких показа-
телей и поставлена на достой-
ный уровень.

Федеральное казначейство яв-
ляется оператором крупнейших 
государственных информацион-
ных систем (так называемых 
ГИС) страны, таких как: ГИС 
«Электронный бюджет», ГИС 
«Единая информационная си-
стема в сфере закупок» (ГИС 
ЕИС), ГИС о государственных и 
муниципальных платежах (ГИС 
ГМП). В данных ГИС реализова-
ны и на постоянной основе со-
вершенствуются контроли для 
минимизации и предотвращения 
нарушений в финансово-бюд-
жетной сфере. Так же реализуют-
ся функции для осуществления 
контроля в рамках проведения 
проверочных мероприятий кон-
тролерами-ревизорами Феде-
рального казначейства. 

Анализируя непростой путь, с 
которым столкнулись финансо-
во-надзорные органы нашего 
государства, мы можем сделать 
выводы о том, что на каждом 
этапе своего развития они вы-
полняли свои главные обязан-
ности с ясностью и профессио-
нализмом. Их главная цель всег-
да была надежно охранять госу-
дарственную казну. И нет 
сомнений в том, что сегодня 
контрольно-ревизионная служ-
ба заслуженно пользуется ува-
жением и доверием общества.

Управление Федерального 
казначейства по КЧР выражает 
благодарность всем поколениям 
контролеров-ревизоров за их 
самоотверженный труд и желает 
успехов в достижении постав-
ленных целей.
ТАТЬЯНА КАЗНАЧЕЕВА,
ЕЛЕНА БУРНЯШОВА

На страже государственной казны
Вчера контрольно-ревизионные органы Министерства финансов РФ отметили 100-летний юбилей

Современный мир находится 
в сложном, можно сказать, 
критическом положении. Для 
разрешения возникающих 
проблемных вопросов необ-
ходима объективная оценка 
событий и принятие правиль-
ных, взвешенных решений.

Руководство России во главе с 
Президентом Владимиром Пу-
тиным проводит в нашей стране 
государственную политику, на-
правленную на стабилизацию 
обстановки в политике, эконо-
мике и жизни в целом.

Конечно, непросто нашему 
Президенту принимать ответ-
ственные решения в сложный 
для страны период.

Тем не менее, мы видим успехи 
в ходе проведения СВО, стабиль-
ную ситуацию в экономике, не-
смотря на санкции Запада, реше-
ние многих социальных вопро-

сов. Во всем этом непосредствен-
ная личная заслуга принадлежит 
Президенту России Владимиру 
Путину.

Особенно заметна роль Вла-
димира Владимировича в реше-
нии вопросов поддержки мно-
годетных семей, инвалидов, 
пенсионеров, военнослужащих, 
которые действуют в зоне СВО, 
и других категорий наших 
граждан, нуждающихся в под-
держке властей.

Благодаря социально-эконо-
мическим инициативам Влади-
мира Путина и активным дей-
ствиям региональной власти в 
нашей республике успешно осу-
ществляется строительство и 
ремонт дорог, детских садов и 
школ, спортивных залов и дру-
гих социально значимых объ-
ектов. Наша республика в пол-
ной мере ощутила поддержку в 
развитии туристической отрас-
ли. За считаные годы наши ку-
рорты достигли мирового уров-
ня, привлекая туристов со всей 
страны. Отличными темпами 
развивается сельское хозяй-
ство. Буквально на наших гла-
зах из небытия возродилось и 
гигантскими шагами в Карачае-
во-Черкесии развивается садо-
водство, причем используются 
самые современные интенсив-
ные методы выращивания 
фруктов, овощей и другой сель-
хозпродукции.

Нельзя переоценить успехи 
нашего лидера на международ-
ной арене. Наша страна после-
довательно выступает за уста-
новление многополярного мира 
и равноправные отношения 
между всеми государствами. Не-
смотря на попытки США и их 
сателлитов превратить Россию в 
страну-изгоя, мы вернули себе 
право называться великой дер-
жавой, на нас с надеждой смо-

трят все, кто устал от гнета нео-
колониализма. 

Последовательно, шаг за шагом 
Россия, под мудрым руковод-
ством Владимира Владимирови-
ча, уничтожает ростки нацизма, 
выступает с конструктивными 
мирными инициативами. Все 
прогрессивное человечество 
одобрило и поддержало твердую 
и принципиальную позицию 
Президента нашей страны по во-

просам мирного урегулирования 
военного конфликта между Па-
лестиной и Израилем, а также в 
других «горячих точках» Ближ-
него Востока, Азии и Африки.

Все народы нашей многонаци-
ональной республики во главе с 
руководителем региона Раши-
дом Темрезовым полностью 
поддерживают курс нашего на-
ционального лидера Владими-
ра Путина, делают все возмож-
ное, чтобы претворить в жизнь 
его мудрые указания. Мы высо-
ко ценим то внимание, которое 
он уделяет нашим землякам, 
проявившим мужество и геро-
изм, защищая нашу Великую 
Родину. Лучшим подтвержде-
нием этому стало присвоение 
звания Героя России уроженцу 
нашей республики, летчику-
снайперу генерал-майору Кана-
мату Боташеву, геройски по-
гибшему во время специальной 
военной операции. 

Такая мудрая и взвешенная по-
литика Президента России Вла-
димира Путина способствует 
укреплению мира и дружбы меж-
ду всеми народами России, укре-
плению мира во всем мире, фор-
мированию межнационального 
согласия и взаимопонимания.

«В единстве наша сила!» — вот 
девиз народов Карачаево-Чер-
кесии, которому мы должны 
следовать, чтобы достигнуть 
желаемых результатов.

Мудрая политика Президента — залог успеха страны

Когда-то я бывала 
на горном плато 
Гиляч-Сырт, где на-
ходится кош Боташе-
вых, надо сказать, что 

7-километровый путь от аула 
Новая Теберда до этого места 
был настоящим испытанием. 
От глубоких колдобин, засто-
явшихся луж, болотистых 
островков машину трясло, а в 
некоторых местах она ползла 
на черепашьем ходу. Поэтому 
первое, что я спросила у ферме-
ра, это о нынешнем состоянии 
дороги на кош.

— Благодаря руководителю 
Карачаевского района Спартаку 
Кущетерову дорога расчищена, 
утрамбована, — сказал М. Бота-
шев. — И если раньше мы на до-
рогу тратили часа полтора, се-
годня картина иная. 

Эстафету передаем 
сыновьям

— Притяжение земли — оно 
ведь на уровне подсознания и 
никуда от этого не деться, — де-
лится мыслями потомственный 

аграрий Марат Боташев. — Но 
радует то, что нам, старым агра-
риям, есть кому передать эста-
фету. Сельская молодежь в по-
следние годы серьезно увлечена 
коневодством, разводит круп-
норогатый скот, козлотуров. 
Есть среди нашей молодежи и те, 
кто решил заняться возрожде-
нием садоводчества в республи-
ке. Я готов помочь любому свое-
му молодому земляку для зачи-
на — дельным ли советом, тех-
никой, кормами.

Что ж, в небольшом ауле, где, 
считай, все друг другу — родня, 
сваты или свояки, взаимопо-
мощь всегда в порядке вещей. 
Этому учили и с детства родите-
ли своего старшего сына, чтобы 
он потом направлял и младших. 

А за последние полтора года, 
после гибели брата Канамата, 
когда открываются именные 
парты в его честь, его именем 
называют школы, улицы, и Ма-
рат Боташев присутствует на 
этих мероприятиях, делясь вос-
поминаниями, он уверен, что 
память о брате пробуждает в 
сердцах юношества самые свет-
лые патриотические чувства. 
Ведь им предстоит выбор — и 
духовный и нравственный — с 
кого делать жизнь, по какой до-
роге идти, чтобы не сбиться с 
пути. И как же много значит му-
дрое слово авторитетного чело-
века, знающего цену высокому 
подвигу и ежедневному труду 
на родной земле…
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Земля требует  
трепетного отношения

Если вы планируете использо-
вать официальные документы 
за пределами Российской Фе-
дерации, то в отдельных слу-
чаях необходимо подтвержде-
ние их подлинности — а имен-
но поставить специальный 
штамп «апостиль».

Управлением Минюста России 
по КЧР заключено соглашение с 
РГБУ «Уполномоченный много-
функциональный центр предо-
ставления государственных и му-
ниципальных услуг КЧР» в части 
приема документов для простав-

ления апостиля на российских 
официальных документах, под-
лежащих вывозу за пределы тер-
ритории Российской Федерации.

В целях повышения доступно-
сти предоставления государ-
ственной услуги заявители мо-
гут обратиться за получением 
услуги непосредственно в фили-
алы МФЦ республики по месту 
жительства.

Для получения услуги в МФЦ 
необходимо предоставить доку-
мент, подлежащий апостилиро-
ванию, и документ, удостоверя-
ющий личность. Специалист 
МФЦ поможет заполнить за-
прос на услугу.
По информации  
Управления Минюста РФ по КЧР

На контроле  
у прокурора

Прокурор республики Олег 
Жариков провел прием граж-
дан в приемной Президента 
Российской Федерации в КЧР. 
Один из вопросов касался не-
принятия управляющей орга-
низацией мер к ремонту кры-
ши многоквартирного жилого 
дома. По принятому обраще-
нию организована проверка, 
результат которой поставлен 
прокурором республики на 
контроль. В ходе состоявше-
гося приема даны подробные 
разъяснения по применению 

различных положений дей-
ствующего законодательства.

Незаконный лов рыбы
Сотрудники Пограничного 

управления ФСБ России по 
КЧР продолжают выявлять 
факты нарушений граждана-
ми РФ правил, регламентиру-
ющих рыболовство в пригра-
ничных районах региона. Так, 
13 сентября гражданин РФ 
осуществлял вылов ценных 
пород рыб на территории го-
сударственного природного 
заказника «Даутский», кото-
рый относится к категории 

особо охраняемых природных 
территорий. Возбуждено уго-
ловное дело.

Право социальной 
защищенности

С начала текущего года судеб-
ные приставы подразделений 
УФССП России по КЧР помог-
ли воспользоваться правом со-
циальной защищенности 
граждан должникам в рамках 
около 2,2 тыс. исполнитель-
ных производств. Все заявле-
ния сотрудниками органа при-
нудительного исполнения бы-
ли оперативно рассмотрены.

Дата

Коллектив Управления Федерального казначейства по Карачаево-Черкесской Республике

Юрий Рашидович Дотдаев трудовую деятельность начал в 1980 году. В 1983 г. окончил Карачаево-
Черкесский государственный педагогический институт, в 1998 г. — Московский государственный со-
цуниверситет по специальности «Финансы и кредит, экономист». Более 25 лет занимал руководящие 
должности в банковской системе КЧР и СКФО. Инициатор основания Северо-Кавказского банка 
«Связь Банк» и регионального центра сопровождения операций, одного из первых центров в России. 
С 12 июля 2021 года — руководитель Управления Федерального казначейства  по КЧР. Советник госу-
дарственной гражданской службы Российской Федерации 2 класса. Имеет Благодарности Министер-
ства финансов РФ, Председателя Совета Федерации Федерального Собрания РФ Валентины Матви-
енко, Главы Карачаево-Черкесской Республики. 

ДО С Ь Е

— И как житель аула, 
и как родитель вместе 
со всеми хочу выра-
зить благодарность 
Главе республики Ра-

шиду Темрезову за то, что он 
включил в федеральную про-
грамму по капремонту нашу 
школу. Постарались и строите-
ли подрядной организации ООО 
«Югпромстрой», качественно 
выполнив свою работу. Школа, 
построенная в далеком 1957 го-
ду и никогда не видевшая капре-
монта, теперь превратилась в 
прекрасное образовательное 
учреждение. Но самое интерес-
ное то, что в нашем ауле, газифи-
цированном лет 25 назад, почти 
в каждом доме — все комму-
нальные удобства, а дети, вы-
росшие в таких условиях, были 
вынуждены ходить в школу с 
туалетом на улице. Теперь же 

все соответствует современным 
стандартам. В школе появились 
санузлы, радует и медицинский 
кабинет, который будет рабо-
тать на постоянной основе, — 
сказал Канамат Койчуев.

Левое крыло здания школы, 
полностью занятое начальной 
школой, так же щеголяло новы-
ми компьютерами, интерактив-
ными досками, мебелью. Свои-
ми впечатлениями со мной ре-
шил поделиться и второкласс-
ник Амир Коркмазов: 

— Во время ремонта мы ездили 
учиться в Нижнетебердинскую 
школу, и все скучали по нашей. 
И как же теперь все здорово! 
Особенно мне понравилась ком-
ната детских инициатив, где бу-
дет много интересного.

На торжественной линейке, 
посвященной открытию школы, 
присутствовали глава АКМР 

Спартак Кущетеров, начальник 
управления образования Зурида 
Хатуева, глава администрации 
аула Джингирик Эльбрус Чома-
ев. В своем выступлении С. Ку-
щетеров отметил: 

— В последние два года по по-
ручению Главы республики в 
нашем районе отремонтировано 
шесть школ. Все это сказывается 
на общей заинтересованности 
учащихся в получении знаний. 

На линейке почетными грамо-
тами и благодарственными 
письмами руководства Джинги-
рикской СОШ были награжде-
ны: зам. гендиректора ООО 
«Югпромстрой» Амин Китов, 
прораб Даут Лайпанов, мастер 
участка Расул Чотчаев. А на сле-
дующий день учащиеся присту-
пили к занятиям в стенах родной 
школы.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Школа нашей мечты
»
с. 1

»
с. 1

вспоминая последние встречи с братом Канаматом до начала 
специальной военной операции, Марат Боташев отметил, что 
Канамат делился планами о создании небольших аэродромов 
для малой авиации на родине, что очень актуально для горной 
курортной местности. И Канамат был уверен, что если ему  
не удастся воплотить эту идею, найдутся энтузиасты, которые 
помогут воплотить ее в жизнь. 

К С ТАТ И ,
Владимир Путин награждает Рашида Темрезова орденом 
Дружбы. 25 мая 2015 года

Коротко Услуги стали доступнее
Консультация

Позиция

ЭНВЕР АРДУХАНОВ
председатель 
региональной 
общественной 
организации 
культурного и духовного 
возрождения народов 
КЧР «Совет старейшин 
карачаевского 
народа «Единый»
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Мероприятие было организо-
вано Министерством КЧР  
по делам национальностей, 
массовым коммуникациям  
и печати совместно с Карача-
ево-Черкесским государ-
ственным университетом  
им. У. Д. Алиева.

В работе круглого стола при-
няли участие видные междуна-
родные эксперты, учёные вузов 
СКФО, представители духо-
венства, общественных орга-
низаций. Участники обсудили 
современную ситуацию в стра-
не и меняющемся многополяр-
ном мире и рассмотрели акту-
альные вопросы культуры, 
межнационального общения 
народов, сохранения и разви-
тия языков, этнобезопасности 
России.

Работу круглого стола открыл 
и. о. ректора Карачаево-Чер-
кесского государственного уни-
верситета Таусолтан Узденов.

— Наш университет является 
одним из центров, осуществля-
ющих большую работу по гар-
монизации межэтнических от-
ношений на Северном Кавказе. 
Сегодня в Карачаево-Черкесии 
сложилась достаточно ста-
бильная общественно-полити-
ческая обстановка. Без сомне-
ния это результат целенаправ-
ленной совместной работы ре-
спубликанской власти и 
институтов гражданского об-
щества, — подчеркнул Таусол-
тан Аубекирович.

Участников круглого стола 
приветствовали первый заме-
ститель руководителя Админи-
страции Главы и Правитель-
ства КЧР Марат Хубиев и и. о. 
министра КЧР по делам нацио-
нальностей, массовым комму-
никациям и печати Мурат Есе-
неев, а также советник по реа-
лизации благотворительных 

программ фонда поддержки 
исламской культуры, науки и 
образования Алексей Петров, 
который напомнил о принятом 
в прошлом году Указе Прези-
дента России «Об утверждении 
основ государственной полити-
ки по сохранению и укрепле-
нию традиционных российских 
духовно-нравственных ценно-
стей», в котором отмечено, что 
«христианство, ислам, буд-

дизм, иудаизм и другие рели-
гии, являющиеся неотъемле-
мой частью российского исто-
рического и духовного насле-
дия, оказали значительное 
влияние на формирование тра-
диционных ценностей, общих 
для верующих и неверующих 
граждан».

В своих выступлениях благо-
чинный православных приходов 
Южного Карачаево-Черкесского 

церковного округа Евгений Суб-
тельный и ректор Карачаево-
Черкесского исламского инсти-
тута имени имама Абу Ханифы 
Мухаммад-хаджи Батчаев про-
должили эту тему. Лейтмотивом 
выступлений духовных лидеров 
республики прозвучала мысль о 
том, что разнообразие народов и 
религий Карачаево-Черкесии 
создаёт уникальную мульти-
культурную среду, что обогащает 

историю, традиции и культуру 
региона, способствует развитию 
толерантности и взаимопонима-
ния между народами.

Участники круглого стола с 
сожалением отмечали прояв-
ление в последние годы внеш-
него враждебного влияния, на-
правленного на расшатывание 
мира на Северном Кавказе. Для 
этого используются политиче-
ские манипуляции, распро-

странение ложной информа-
ции. Такие действия в основ-
ном связаны со скрытыми по-
литическими и экономичес- 
кими вопросами.

Интересным, на мой взгляд, 
было выступление доцента ка-
федры философии и этнологии 
СКФУ Людмилы Вшивцевой 
(Ставрополь) «Формирование 
российской идентичности как 
путь к гармонизации межнаци-

ональных отношений на Север-
ном Кавказе», в котором обоб-
щены результаты социологиче-
ских исследований, проводи-
мых ученым в Ставропольском 
крае. Так, 93 % опрошенных, то 
есть абсолютное большинство, 
отметили, что не испытывают 
проблем в связи со своей наци-
ональностью и вероисповеда-
нием. Такой результат являет-
ся прямым подтверждением 
эффективности «Стратегии го-
сударственной национальной 
политики РФ на период до 2025 
года», принятой в декабре 2012 
года, и разработанных на ее ос-
нове государственных про-
грамм развития межнацио-
нальных отношений на феде-
ральном и региональном уров-
нях, позитивно повлиявших на 
отношение между людьми 
(уменьшилось количество ме-
жэтнических конфликтов).

Своевременным, на мой 
взгляд, был поднятый профес-
сором КЧГУ, доктором истори-
ческих наук Рустамом Бегеуло-
вым вопрос о возвращении в 
школы республики важного 
регионального компонента — 
уроков истории Карачаево-
Черкесии. От себя замечу: если 
уж и возвращать такой пред-
мет, в учебник должна входить 
и география КЧР, ведь многие 
дети, к примеру, не знают, ка-
кие притоки образуют реку Ку-
бань или где находится плато 
Бийчесын. Тему регионоведе-
ния дополнила в своём высту-
плении доктор исторических 
наук Кабардино-Балкарского 
научного центра Светлана Ак-
киева, рассказав, что в настоя-
щее время учёные КБГУ рабо-
тают над концепцией нового 
учебника истории КБР.

На следующий день в боль-
шом актовом зале КЧГУ состо-
ялась встреча студентов вузов 
республики с экспертами из 
Москвы: старшим научным со-
трудником Центра этнополи-
тических исследований РАН 

Ахметом Ярлыкаповым и 
председателем Международ-
ной исламской миссии, гене-
ральным представителем Ко-
ординационного центра му-
сульман Северного Кавказа 
Шафигом Пшихачевым. Обще-
ние со студентами нашло жи-
вой отклик в молодёжной сре-
де, и равнодушных здесь не 
было. Многих интересовали 
проблемы религиозного про-
свещения, межнациональных 
отношений, молодёжной поли-
тики, и это было видно по во-
просам студентов, на которые 
они получали исчерпывающие 
ответы.

В завершение всех мероприя-
тий круглого стола была при-
нята резолюция, в которой, в 
частности, говорилось о необ-
ходимости развивать сотруд-
ничество между регионами 
Российской Федерации с целью 
расширения диалога по вопро-
сам межэтнического и межна-
ционального согласия, активи-
зировать деятельность по орга-
низации культурного и 
правового просвещения. В ре-
золюции рекомендовалось ак-
тивно проводить мероприятия 
с привлечением студентов, 
представителей молодёжных 
организаций.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Дружба народов спасет мир
В КЧГУ 17–18 октября прошел круглый стол «Соцветие народов и религий: КЧР в условиях новых вызовов»

В Карачаево-Черкесии Султан 
Айбазов больше известен как 
архитектор. Но в последние 
годы он все увереннее заяв-
ляет о себе на литературной 
ниве нашей республики.

Выпускник Московского архи-
тектурного института (МАРХИ), 
сразу по окончании вуза Султан 
Айбазов стал работать по специ-
альности — сначала главным ар-
хитектором Прикубанского рай-
она, затем Усть-Джегутинского, 
потом был назначен главным 
архитектором КЧР, заместите-
лем министра Министерства ар-
хитектуры, строительства, ЖКХ 
и дорожного строительства.

Он разрабатывал и реализовы-
вал программы по развитию ар-
хитектуры и градостроительства 
КЧР, организовывал участие экс-
позиций республики как на зо-
нальных, так и международных 
выставках. Например, на Между-
народных фестивалях архитекту-
ры «Зодчество 2006», «Зодчество 
2007», «Зодчество 2010» (Мо-
сква), на I фестивале Северо-Кав-
казского архитектурного обще-
ства-2011 (Пятигорск) и т. д.

Султан Юсуфович является ав-
тором более 50 объектов — мече-
тей, гостиниц, многоэтажных 
жилых домов, общественных 
зданий как на территории респу-
блики, так и за её пределами. Его 
авторские работы выставлялись 
на республиканских, зональных, 
международных выставках. 

Султан Айбазов — автор проек-
тов «Музей депортации карача-
евского народа 1943–57 гг.», за 
который в 2011 году был удосто-
ен медали имени 
братьев Бернардац-
ци. А за памятник 
жертвам депортации 
карачаевского наро-
да 1943–1957 годов 
на XIV Международ-
ном фестивале «Зод-
чество-2006» он получил Золо-
той диплом. За этот же объект он 
был номинирован в 2007 году на 
мировую премию принца Ага-
Хана в области архитектуры. 

В этой сфере наград и званий у 
него множество: заслуженный 
архитектор КЧР, почётный ар-
хитектор России, лауреат пре-
мии «Кентавр» СА России и др.

В 2013 году Султан Юсуфович 
вышел на пенсию, но любимую 
работу не бросил. С 2017 года по 
настоящее время он возглавляет 
организацию «Персональная 
творческая мастерская № 8», за-
нимаясь разработкой проект-
ной документации по объектам 
социально-культурного, жи-
лищного и производственного 
назначения.

А при чём тут писательство, 
спросите вы? По признанию Ай-
базова, литература, сочинитель-

ство и рисование были его люби-
мыми занятиями с детства, еще 
когда он учился в школе аула Но-
вая Джегута. Его первый рассказ 
был напечатан в карачаевской 
газете, когда парню было 16 лет.

Обучаясь в МАРХИ, он про-
должал заниматься литерату-
рой, благо друзья: Махмуд Ку-
банов, Назир Хубиев, балкарец 
Магомет Мокаев — учились в 
Литературном институте. По 
признанию Султана Юсуфови-
ча, литературный вуз он посе-
щал даже чаще, чем свой архи-
тектурный, благо на лекциях 

мастеров слова пе-
рекличку никто не 
проводил. 

К тому же перед 
глазами были другие 
замечательные при-
меры. МАРХИ окон-
чил знаменитый и 

обласканный поэт Андрей Возне-
сенкий, а ещё раньше — знамени-
тый режиссёр Георгий Данелия… 

Такие вдохновляющие приме-
ры перед глазами, учёба практи-
чески в двух престижнейших 
столичных вузах, постоянное 
пребывание в творческой среде, 
будь то высокая архитектура 
или высокая словесность, сы-
грали огромную роль в нрав-
ственном становлении молодо-
го человека. 

Айбазов активно писал расска-
зы, новеллы, печатался в об-
ластной газете, в коллективных 
сборниках «Излем», «Махар», 
«Минги-Тау» и др.

В 2006 году у Султана Айбазо-
ва вышел первый сборник про-
зы на карачаевском языке — 
«Акъ къаяла» (Белые скалы), а 
2017 году — второй сборник, 
«Гулоч таякъ» (Посох). На днях 

вышла в свет новая книга Султа-
на Юсуфовича. Книга «Къара 
атлы» (Всадник на чёрном коне) 
стала третьей на счету члена Со-
юза писателей России Айбазова. 
Сейчас автор готовит к печати 
роман «Таулагъа узакъ джол» 
(Долгая дорога в горы), а также 
«Белые скалы» на русском язы-
ке. Также готовится к печати 
книга прозы «Мииик таула» 
(Высокие горы). 

Его произведения — о родном 
карачаевском народе, о перене-
сённых им страданиях в годы 
депортации, о простых сельских 
жителях, о детях, о животных… 
Султан Айбазов не витийствует 
в своих повествованиях — он без 
надрыва и пафоса показывает 
жизнь простого человека в раз-
ных ситуациях, которые под-
брасывает ему жизнь.

Одновременно с архитектур-
ной и писательской работой 
Султан Юсуфович в настоящее 
время возглавляет карачаев-
скую секцию Карачаево-Чер-
кесского регионального отде-
ления Союза писателей Россий-
ской Федерации. Задачи, стоя-
щие перед карачаевской лите- 
ратурой, он понимает отчётли-
во. Впрочем, те же задачи стоят 
сейчас перед каждой из литера-
тур региона. И каждой из лите-
ратур нужны новые имена, но-
вые горизонты. Но главным 
делом Солтана остается архи-
тектурное творчество. Творче-
ской занятости и нагрузок ему 
во всех смыслах слова хватает.

Однажды задав себе высокую 
планку, Айбазов не собирается 
её опускать — ни в работе, ни в 
творчестве, ни в жизни. Ведь он 
перфекционист.
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Не опуская высокой планки

Тема дня

В работе круглого стола принял участие председатель Международной исламской миссии Шафиг Пшихачев

круглый стол «Соцветие на-
родов и религий: Карачаево-
Черкесия в условиях новых 
вызовов» был проведен  
за счет средств, выделенных 
в рамках Федеральной госу-
дарственной программы 
«Реализация государствен-
ной национальной полити-
ки» и Государственной про-
граммы «Реализация госу-
дарственной национальной, 
конфессиональной, инфор-
мационной политики  
в Карачаево-Черкесской Ре-
спублике».

К С Т А Т И ,

Расскажу о человеке

Султан Айбазов в своих повествованиях показывает жизнь 
простого человека в разных ситуациях

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Ш
АХ

РИ
ЗА

 Б
О

ГА
ТЫ

РЕ
ВА

РЕ
Н

АТ
 У

РУ
СО

В

Первые зачатки кооперации 
появились еще в XIX веке, но 
именно после установления 
Советской власти она стала 
развиваться бурными темпа-
ми. О том, как происходило 
становление советской систе-
мы кооперации в нашем реги-
оне, мы и попытаемся расска-
зать, опираясь на документы 
Государственного архива КЧР. 

Начало

Еще в дореволюционный пери-
од Баталпашинский отдел Кубан-
ской области, составлявший ос-
нову современной Карачаево-
Черкесии, славился как животно-
водческий центр Юга России. 
Учитывая нарастание капитали-
стических элементов в сельско-
хозяйственном производстве, 
жители отдела (представители 
как горского, так и казачьего на-
селения) предпринимали попыт-
ки создания разнообразных ви-
дов кооперативов.  

После окончательного установ-
ления Советской власти в регио-
не (ноябрь 1920 г.) стали пред-
приниматься определенные шаги 
по созданию государственной 
системы кооперации, в первую 
очередь — потребительской. Как 
в Карачаевском округе, входив-
шем в состав Горской АССР, так и 
в Баталпашинском отделе, оста-
вавшемся в составе Кубано-Чер-
номорской области, в 1920 г. бы-
ли созданы отделения Единых 
потребительских обществ 
(ЕПО).  

Эпоха НЭПа

Образование объединенной 
Карачаево-Черкесской автоном-
ной области в январе 1922 г. по-
требовало создания соответству-
ющей системы потребкоопера-
ции, уже в новых административ-
ных границах. 

Объявленная в этот период но-
вая экономическая политика 
привела к бурному росту частной 
инициативы, что особенно ярко 
проявилось в системе торговли. 
Именно частные торговцы стали 
главными участники товарообо-
рота в Карачаево-Черкесии. Они 
закупали у земляков сельхозпро-
дукцию (мясо, молочные продук-
ты, шерсть, кожу, кукурузу и т. д.) 
и успешно реализовали ее на 

рынках. На территории Карачая 
было зарегистрировано 150 част-
ных торговых заведений, а в Чер-
кесии — 121. 

В 1923 г. органы власти КЧАО 
стали предпринимать конкрет-
ные шаги по развитию системы 
сельскохозяйственной и потре-
бительской кооперации. 

19 апреля 1923 г. экономиче-
ское совещание при облисполко-
ме КЧАО организовало Обще-
ство сельскохозяйственного кре-
дита, тем самым заложив коопе-
рацию на селе.  

По всей Карачаево-Черкесии 
стали создаваться государствен-
ные магазины и ларьки, работав-
шие по твердому расписанию. С 
1924 г. начали производиться 
плановые государственные и ко-
оперативные закупки сельхоз-
продукции в селениях, аулах и 
станицах об-
ласти. Тем са-
мым частных 
торговцев в 
качестве ос-
новного поку-
пателя из-
лишков крестьянских хозяйств 
сменяли государственные торго-
вые учреждения. Однако оборот-
ные средства «Карчерсоюза» бы-
ли по-прежнему недостаточны, и 
ему иногда приходилось прибе-
гать к финансовой помощи госу-
дарства. Так, 2 сентября 1924 г. 
президиум облисполкома КЧАО 
распорядился срочно выделить 
ему под вексель 10 тысяч рублей, 
которые «Карчерсоюз» обязы-
вался вернуть буквально через 
неделю — 9 сентября. 

В отчете облисполкома КЧАО 
за 1923–1924 гг. отмечалось, что 
предпринят ряд мер по росту и 
оздоровлению кооперации. В их 
числе «непосредственное креди-
тование первичных кооперати-
вов Госбанком», поддержка по-
требительской кооперации, 
определение государственных 
кооперативов в качестве главных 
закупщиков сельхозпродукции. 

Предпринимались меры и по 
оптимизации деятельности 
«Карчерсоюза». Так, на заседа-
нии президиума облисполкома 
26 января 1925 г. руководителю 
союза было поручено провести 
собрание правления для опреде-
ления факторов, тормозивших 
развитие кооперации. Кроме то-
го, правлению союза поручалось 
создать ревизионную комиссию, 
которая должна была немедлен-
но приступить к проверке работы 
организации. С целью усиления 

комиссии в ее состав были введе-
ны представители руководства 
области, прокуратуры и рабоче-
крестьянской инспекции. 

Выявленные в ходе ревизии не-
достатки были устранены, и уже с 
весны 1925 г. «Карчерсоюз» стал 
успешно развиваться. 

Говорят цифры

Поддержка государства (к 
примеру, ссуды для первичных 
кооперативов, которым не хва-
тало оборота) помогла станов-
лению кооперации в Карачаево-
Черкесии. Уже на 1 апреля 
1925 г. в области насчитывалось 
64 потребительских кооперати-
ва, а количество пайщиков пре-
высило 7 тысяч. К 1 апреля 
1926 г. кооперативов было уже 
71, а число пайщиков увеличи-

лось почти вдвое, достигнув 13 
тысяч человек. 

Месячный баланс кооперации 
вырос с 392 тысяч рублей до 660 
тысяч, при том что баланс охва-
тывал лишь торговые организа-
ции, кредитовавшиеся через 
Госбанк. Паевой капитал также 
вырос с 20 до 52 тысяч рублей, а 
основной еще сильнее (с 44 до 
136 тысяч). Значительно увели-
чилась и прибыль (со 107 тысяч 
до 149 тысяч рублей). За два года 
(с 1923/1924 по 1925/1926) об-
щий объем товарооборота коо-
перации вырос ровно в два раза 
(с 900 тысяч рублей до 1,8 мил-
лиона). В полтора–два раза вы-
росла и покупательная способ-
ность населения. 

В документе отмечалось: «За 
отчетный год потребительская 
кооперация получила взамен за-
чахнувшего старого реорганизо-
ванный новый союз, который 
уже располагает ссудой от цен-
тральной власти в размере 433 
тысяч рублей и за какие-то не-
сколько месяцев работы развил 
свой оборот до ста с лишком ты-
сяч». Благодаря вышеупомяну-
тым успехам и достижениям коо-
перация Карачаево-Черкесской 
АО была признана краевым ру-
ководством образцовой.  

Почем товар?

Приведем цены, по которым 
продавались товары первой не-
обходимости во второй полови-
не 1925 г. Так, фунт сахара-ра-
финада стоил 38 копеек, сахара-

песка — 35 копеек, соли — 5–6 
копеек. Из промышленных то-
варов наибольшим спросом 
пользовались спички (15 копеек 
коробок), мыло (20 копеек 
фунт), керосин (7 копеек фунт), 
а также ткани и обувь. Галоши 
стоили 4 рубля 20 копеек, сапо-
ги — 17 рублей 20 копеек, метр 
сукна — 7 рублей, бумазеи — 90 
копеек, ситца — 48 копеек. Для 
сравнения приведем размер за-
работной платы государствен-
ных служащих того времени 
(весна 1926 г.). Так, председа-
тель Черкесского окружного ис-
полкома получал 168 рублей в 
месяц, ответственный секретарь 
(он же — юрисконсульт) окри-
сполкома — 200 рублей, стар-

ший милиционер — 35, а млад-
ший — 25 рублей, инженер — 
170, а шофер — 88 рублей (плюс 
2 коп. за каждую версту). 

Не все было просто

Несмотря на бурное развитие 
потребительской операции, в 
сельском хозяйстве ситуация 
была достаточно сложной.

В отчете облисполкома за 
1925 г. отмечалось: «Если иметь 
в виду различные отрасли, то 
наиболее слабым положением 
располагает сельскохозяйствен-
ная кооперация… Сельскохо-
зяйственные общества прогрес-
сируют там, где они опираются 
на организуемые ими коллекти-
вы производственного характе-
ра. Таково, например, положе-
ние в нагорной скотоводческой 
полосе области, где сельхозкоо-
перация не только является мо-
гучим стимулом к организации 
различных кооперативов по пе-
реработке сельхозпродуктов, но 
и, вместе с тем, приобретает в 
этих коллективах опору для сво-
его дальнейшего поступатель-
ного развития». 

Учтя вышеприведенные обсто-
ятельства, в последующие годы 
руководство Карачая и Черке-
сии добилось качественного и 
количественного роста работы 
сельскохозяйственной коопера-
ции в регионе. 

Именно так, преодолевая тя-
желое наследие лихолетья пер-
вой мировой и гражданской во-
йн, наши земляки ровно век на-
зад создавали систему коопера-
ции — одну из важнейших 
отраслей народного хозяйства 
Карачая и Черкесии советского 
периода.  
ШАМИЛЬ БАТЧАЕВ 
кандидат исторических наук

У истоков кооперативного движения
Одним из важнейших элементов отечественной экономики в 1920–1930-е гг. была система  
потребительской и сельскохозяйственной кооперации

История

После установления Советской власти кооперация стала развиваться бурными темпами

Цены в государственных (кооперативных) магазинах и ларьках 
были достаточно высоки. Наценки, которые производила низо-
вая кооперация в селениях и станицах на товары, получаемые  
с оптовых баз, составляли от 8 до 25 %, в большинстве случаев — 
20 %. Основу наценки составляли транспортные расходы, дохо-
дившие до 60 %. 

С П Р А В К А

Успехи государственной 
потребкооперации привели  
к сокращению доли частной торговли
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Телефонных террористов установили
Сотрудники МВД по 

КЧР во взаимодей-
ствии с коллегами из 
регионального ФСБ в 
результате оператив-
но-разыскных меро-
приятий установили 
личности граждан, 
причастных к двум 
ложным сообщениям о 
готовящихся актах 
терроризма. Так, 6 ок-
тября текущего года в чат одного из мессенджеров был направ-
лен текст, содержащий сведения о якобы существующей угрозе 
посетителям школы в Черкесске. 15 августа в региональном 
канале другого мессенджера появилась публикация об опасном 
предмете в лечебном учреждении. Сотрудники полиции во вза-
имодействии с другими экстренными службами выехали на 
места и проверили информацию, которая не подтвердилась.

Оперативники выяснили, что оба сообщения написал быв-
ший ученик ранее указанного образовательного заведения, не 
достигший возраста 14 лет. Причём в совершение второго дея-
ния он вовлёк своего ровесника. Противоправные поступки не-
совершеннолетние совершили от имени своих юных знакомых 
из личной неприязни к ним.

По всем фактам возбуждены уголовные дела по признакам 
преступления, предусмотренного статьёй 207 Уголовного ко-
декса Российской Федерации. С установленными школьника-
ми, не достигшими возраста привлечения к уголовной ответ-
ственности, и их родителями полицейские провели профилак-
тические беседы.

Преступник перестал выходить на связь
Неизвестный в одной из социальных сетей в группе «Дарю 

деньги» обрадовал 15-летнюю жительницу Старо-Кувинска, 
сообщив, что она выиграла 200 тысяч рублей. Далее мнимый 
организатор «лотереи» написал, что для получения денег ей 
необходимо оплатить налог — 22 тысячи. Девушка поверила 
незнакомцу и перевела с банковских карт матери указанную 
сумму. В итоге никакого приза она не получила, перечислен-
ные средства неизвестный не вернул и перестал выходить на 
связь. 

По данному факту возбуждено уголовное дело. Сотрудники 
полиции устанавливают все обстоятельства преступления.
Подготовила  ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО
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Крим-инфо Министерство здравоохранения Карачаево-Черкесской Республики 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 

на замещение вакантной должности:
главный врач республиканского государственного бюджетного 

учреждения здравоохранения 
«Малокарачаевская центральная районная больница»

К участию в конкурсе приглашаются лица, имеющие высшее ме-
дицинское образование, действующий сертификат «Организация 
здравоохранения и общественное здоровье», стаж работы на руко-
водящих должностях не менее пяти лет.

Лица, желающие участвовать в конкурсе, в течение 30-ти календар-
ных дней со дня опубликования объявления представляют следую-
щие документы:

личное заявление;
собственноручно заполненную и подписанную анкету с фотогра-

фией;
копию паспорта или заменяющего его документа (соответствую-

щий документ предъявляется лично по прибытии на конкурс);
копию трудовой книжки (за исключением случаев, когда служеб-

ная (трудовая) деятельность осуществляется впервые) или иные 
документы, подтверждающие трудовую (служебную) деятельность 
гражданина;

копии документов о профессиональном образовании, а также по 
желанию гражданина — о дополнительном профессиональном об-
разовании, о присвоении ученой степени, ученого звания, заверенные 
нотариально или кадровыми службами по месту работы (службы);

медицинскую справку по форме 086/у;
справку об отсутствии судимости. 
Обращаться по адресу: г. Черкесск, Дом Правительства, Министер-

ство здравоохранения Карачаево-Черкесской Республики, кабинет 
№ 122. 

Справки по телефону: 8(8782)26-66-70.

Коллектив редакции газеты «День республики» выражает глубокие 
соболезнования инспектору отдела рекламы Ольховской Татьяне Ни-
колаевне в связи с уходом из жизни ее матери

СТЕПКИНОЙ Веры Владимировны.
Разделяем горечь утраты. 

Извещение о возможном предоставлении в аренду 
земельных участков в соответствии со ст. 39.18 ЗК РФ

1. Администрация Малокарачаевского муниципального района ин-
формирует о возможности предоставления земельных участков из 
категории земель населенных пунктов, с разрешенным видом ис-
пользования — для ведения личного подсобного хозяйства (приуса-
дебный земельный участок), в аренду сроком на 20 лет:

1.1. с кадастровым номером 09:08:0190101:403, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Хасаут, ул. Солнечная, 3, площадью 
700 кв. м;

1.2. с кадастровым номером 09:08:0190101:404, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Хасаут, ул. Солнечная, 4, площадью 
700 кв. м;

1.3. с кадастровым номером 09:08:0190101:405, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Хасаут, ул. Солнечная, 1, площадью 
700 кв. м;

1.4. с кадастровым номером 09:08:0190101:406, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский р-н, с. Хасаут, ул. Солнечная, 8, площадью 700 
кв. м;

1.5. с кадастровым номером 09:08:0190101:407, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Хасаут, ул. Солнечная, 2, площадью 
700 кв. м;

1.6. с кадастровым номером 09:08:0190101:408, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский р-н, с. Хасаут, ул. Солнечная, 5, площадью 
700 кв. м;

1.7. с кадастровым номером 09:08:0190101:409, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский р-н, с. Хасаут, ул. Солнечная, 7, площадью 
700 кв. м;

1.8. с кадастровым номером 09:08:0190101:410, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Малокарачаевский район, с. Хасаут, ул. Солнечная, 6, площадью 
700 кв. м.

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, заинтере-
сованные в предоставлении земельных участков, указанных в пун-
кте 1, в течение тридцати дней соответственно со дня опубликования 
извещения вправе подавать заявления о намерении участвовать в 
аукционе на право заключения договора аренды земельного участка. 

3. Заявления принимаются по рабочим дням с 10 до 17 часов в виде 
бумажного документа по установленной форме, непосредственно при 
личном обращении при предъявлении паспорта или через представи-
теля по доверенности по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, 120, каб. 42. 

4. Дата начала приема заявлений: 25.10.2023 г. 10-00.
5. Дата окончания приема заявлений: 24.11.2023 г. 17-00. 

* Формы и перечень всех необходимых документов приведены в извещении, с кото-
рым можно ознакомиться на официальном сайте торгов www.torgi.gov.ru или на офици-
альном сайте администрации www.mkarachay.ru.

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной (кв. атте-
стат № 09-11-29, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 А, ком. 404; тел.: 
8(928)383-64-65; zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы по под-
готовке проектов межевания земельных участков с кадастровыми но-
мерами: 09:07:0000000:нет в ЕГРН; 4815; 4903; 5202, расположенных 
по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский р-н, РГУП «Горный», поле № 
32 (сенокос, 1 доля мерою 0,8 га), поле № 69 (пашня, 1 доля мерою 2,1 
га). Заказчиком работ по подготовке проекта межевания является Ка-
рабашев Джаша Магометович (г. Черкесск, ул. Космонавтов, 49, кв. 37, 
тел.: 8(928)394-07-28). С проектами межевания земельных участков 
можно ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
304 А, 4 этаж, офис 404, «Земля и право». Возражения, дополнения, 
предложения по доработке проектов межевания земельных участков 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления.

Организатор торгов, КУ должника ИП Главы К(Ф)Х Байчорова Ма-
рата Магометовича (КЧР, с. Учкекен, ул. Учкекенская, д. 56, ОГРН 
309091635900018, ИНН 090601501739, СНИЛС 158-297-507 10) Эб-
зеев Назир Мудалифович (ИНН 091703832379, СНИЛС 156-454-981 
99), член Ассоциации МСО ПАУ (109240, г. Москва, Котельническая 
наб., д. 17; ОГРН 1037705027249, ИНН 7705494552), действующий на 
основании Решения АС КЧР по делу № А25-1061/2020 от 20.07.2021 
(процедура банкротства — конкурсное производство), сообщает о 
результатах торгов, назначенных на 20.10.2023 г. на ЭТП ООО «МЭТС» 
на сайте по адресу: http://www.m-ets.ru/. Торги признаны несостояв-
шимися, т. к. отсутствовали заявки на участие.

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбековной (атте-
стат № 09-16-74; Россия, Карачаево-Черкесская Республика, Карача-
евский район, с. Коста Хетагурова, ул. М. Баскаева, 5, кв. 1; e-mail: 
Geomej@mail.ru, тел.: 8(928)031-75-05) выполняются кадастровые 
работы по уточнению местоположения границ и площади земельного 
участка с кадастровым номером 09:04:0102009:263, расположенного 
по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская Республи-
ка, Черкесский городской округ, г. Черкесск, тер. СНТ Искра. Заказ-
чиком кадастровых работ является Давидович Алана Анатольевна. 
Адрес постоянного места жительства: Россия, Карачаево-Черкесская 
Республика, Адыге-Хабльский р-н, а. Эрсакон, ул. Ленина, д. 10.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования границ 
земельного участка состоится по адресу: Россия, Карачаево-Чер-
кесская Республика, г. Черкесск, ул. Космонавтов, д. 102, вслед-
ствие невозможности нахождения смежных сторон. Возражения по 
формированию межевого плана и требования о проведении согла-
сования местоположения границ земельного участка на местности 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по адресу: Россия, Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, 
ул. Космонавтов, д. 102. Собрание заинтересованных лиц состоится 
24 ноября 2023 года в 09:00 утра по адресу: Россия, Карачаево-Чер-
кесская Республика, г. Черкесск, ул. Космонавтов, д. 102. Для прове-
дения согласования местоположения границ земельного участка при 
себе иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок.

В объявлении кадастрового инженера Гаппоевой Светланы Магоме-
товны, опубликованном в газете «День республики» № 58/20709 от 
30.05.2023 г., заказчиком кадастровых работ является Эбзеев Руслан 
Хасанбиевич, слова: «в 765 м на северо-запад от с. Терезе» заменить 
словами: «поле № 2», слова: «в 757 м на северо-запад от с. Терезе» 
заменить на: «поле № 2», слова: «в 753 м на северо-запад от с. Те-
резе» заменить на: «поле № 2», слова «в 751 м на северо-запад от 
с. Терезе» заменить на: «поле № 2», слова: «в 741 м на северо-запад 
от с. Терезе» заменить на: «поле № 2», слова: «в 746 м на северо-за-
пад от с. Терезе» заменить на: «поле № 2».

Человек, 
который 
фотографировал 
Ленина
Предыдущая серия очерков 
о фотографии была посвящена 
истории развития отечествен-
ной фотопромышленности . Эта 
история начиналасьв 20-е годы 
прошлого века, и за это время 
были достигнуты заметные 
успехи — от первых складных 
пластиночных камер до весьма 
совершенных моделей с авто-
матической установкой пара-
метров съёмки. Однако в этот 
же период сформировалась 
многочисленная плеяда фото-
графов, многие из которых — 
наиболее увлечённые и предан-
ные делу — стали профессио-
нальными фоторепортёрами 
и фотохудожниками, а их рабо-
ты впоследствии получили ми-
ровую известность. 
В новых очерках будет расска-
зано о них — замечательных ма-
стерах светописи. Отечествен-
ная фотография необычайно 
обширна, многообразна, и от-
бор снимков для обзора оказал-
ся исключительно сложной за-
дачей. Поэтому предлагаемая 
серия носит, вероятно, субъек-
тивный и фрагментарный ха-
рактер. Но, надеюсь, что уважа-
емый читатель отнесётся к это-
му с пониманием.

Среди фотографов Советской 
России особое место, пожалуй, 
занимает Пётр Адольфович 
Оцуп. Он родился в 1883 году в 
Санкт-Петербурге в бедной 
многодетной семье. В возрасте 7 
лет он осиротел, ушёл из дома и 
в 1892 году поступил в ученики к 
Александру Елкину, известному 
в столице професси-
ональному фотогра-
фу, и стал младшим 
по возрасту из его 10 
учеников. Через 7 
лет после обучения 
Оцуп получил от 
учителя рекоменда-
тельные письма и 
поступил на работу в 
студию фотохудож-
ника Ясвоина, где провёл еще 
несколько лет. Параллельно он 
начал работать самостоятельно. 
В 1900 году его приняли в штат 
журнала «Огонек», а с 1900 по 
1917 год Петр Оцуп был фото-
корреспондентом сразу не-
скольких журналов: «Нива», 
«Родина», «Огонек», «Солнце 

России». «Я путешествовал с 
большими деревянными каме-
рами... Кассеты тоже были дере-
вянные. Каждый негатив весил 
около фунта, а все мое снаряже-
ние — больше пуда», — вспоми-
нал он в одном из интервью. 

В 1911 году в Петербурге состо-
ялась первая персональная вы-
ставка фотографий Оцупа, и сре-
ди прочих там были портреты 
ведущих представителей рос-
сийской интеллигенции того 
времени: Льва Толстого, Антона 
Чехова, Ильи Репина, Валенти-
на Серова, Федора Шаляпина, 
Сергея Рахманинова и других.

Искусство и мастерство фото-
графа Петра Оцупа обрели из-
вестность. В период Первой ми-
ровой войны он нередко бывал 
на фронте, среди его снимков 
есть фотографии войск на бое-
вых позициях, солдат и генера-

лов, раненых и сестёр милосер-
дия в госпиталях. Бесценная па-
мять о защитниках отечества! 

В 1917 году Пётр Адольфович 
находился в Петрограде и всеце-
ло поддержал революцию. Он 
снимал бурные события Октя-
бря, их участников, стараясь как 
можно более полно отразить 

черты и атмосферу времени. Од-
на из самых ярких работ Петра 
Оцупа, ставшая достоянием 
классики мировой фотогра-
фии — портрет Владимира Ле-
нина, читающего газету «Прав-
да» в кремлёвском кабинете — 
одно из первых фото главы госу-
дарства, снятое 16 октября 1918 
года. Тогда же были сделаны и 
другие снимки, в том числе пор-
трет «в профиль», использован-
ный для эскизов ордена Ленина 
и для денежных знаков.

Вот что пишет Петр Адольфо-
вич в своих воспоминаниях: 

«Работал я тогда во ВЦИКе и 
заведовал фотографическим от-
делом. И вот я решил заинтере-
совать Ленина своими снимка-
ми на историко-революцион-
ную тему. Позвонил в Кремль 
секретарю Ленина и попросил 
узнать, сможет ли он просмо-
треть мои фотографии. Ответ 

был положительным. Я пришел 
в Кремль значительно раньше 
условленного времени. 

В приемной попросил разре-
шения поставить предусмотри-
тельно подготовленный для 
съемки аппарат на треногу. Во-
шел в кабинет и поздоровался с 
Лениным, он обратился ко мне с 
вопросом: 

—Товарищ Оцуп, вы что-то хо-
тели мне показать?

Я вытащил из папки снимки, и 
Ленин внимательно рассмотрел 
их.

— Вы делаете очень нужное де-
ло. Обязательно продолжайте.

Тогда я решился спросить: 
— Владимир Ильич, позвольте 

сфотографировать вас.
Я набрался смелости и внес в 

кабинет аппарат, стоявший на 
треноге в приемной.  Ленин 
очень удивился и спросил, отку-
да взялось это сооружение. Я от-

ветил, что принес его на всякий 
случай. Ленин улыбнулся:

— Ну что с вами поделаешь… Я 
газету почитаю, покуда вы под-
готовите аппарат.

Мой фотоаппарат был уже го-
тов. Пока вождь читал газету 
«Правда», я сделал три снимка, а 
потом еще девять. С каждого не-
гатива изготовил по два отпе-
чатка и понес их для просмотра 
Ленину. Он рассмотрел снимки 
и рассмеялся:

— Вот вы какой опасный на-
род, фотографы, — успели меня 
снять за чтением газеты».

Так и появилась одна из самых 
известных фотографий основа-
теля советского  государства.
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
член Союза фотохудожников 
России, заслуженный работник 
культуры России

Российская фотография. Век ХХ
Мы начинаем серию очерков, посвященных отечественным мастерам 
фотоискусства и их шедеврам

Это интересно

Он снимал бурные 
события Октября, 
стараясь как можно 
полнее отразить 
атмосферу времени

1.  Петр Адольфович Оцуп.
2.  Председатель Совнаркома 

Владимир Ильич Ленин 
в кремлёвском кабинете.  
16 октября 1918 года

Когда ребенку исполняется 
год, родители, как правило, 
начинают предлагать ему еду 
с общего стола. При этом часто 
не задумываются, что не все 
продукты могут быть полез-
ными и питательными для ма-
лыша.

При формировании детского 
рациона необходимо учитывать, 
что по мере роста и развития ре-
бенка происходит и становление 
его пищеварительной системы, а 
также ферментов и двигательной 
функции ЖКТ (моторика ки-
шечника). Если в семье придер-
живаются принципов правиль-
ного питания и здорового образа 
жизни, то, скорее всего, ребенку 
будет комфортно перейти к 
взрослой пище. А если родители 
отдают предпочтение жареному, 
жирным блюдам, соусам, выпеч-
ке и фастфуду, то такой рацион 
может нанести вред подрастаю-
щему организму.

На портале здоровое-питание.
рф — информационном ресурсе 
проекта Роспотребнадзора «Здо-
ровое питание», который реализу-
ется с 2019 г. в рамках нацпроекта 
«Демография» и федерального 
проекта «Укрепление обществен-
ного здоровья», размещается ин-
формация о том, как кормить де-
тей, чтобы они росли здоровыми. 
И мы настоятельно советуем ро-
дителям заглядывать сюда, чтобы 
быть в теме и не совершать оши-
бок, которые «аукнутся» их доч-
кам и сыночкам. 

Например, эксперты давно уже 
составили список продуктов, ко-
торые лучше исключить из дет-
ского меню. И список этот до-
вольно внушительный. Приво-
дим его без сокращений.

Жареные блюда с корочкой 
(зажаренная курица, мясо или 
рыба, картофель, грибы). Даже 
овощи, приготовленные на ско-
вородке, нежелательны. Короч-
ка образуется из-за денатурации 
белка в процессе жарки. Именно 
в ней содержатся токсические ве-
щества, раздражающие слизи-
стую оболочку желудка. Поэто-
му лучше запекать продукты в 
духовке, готовить на пару или в 
СВЧ-печи.

Бургеры, картошка фри, 
пицца и газированные напит-
ки. Содержат много жира и саха-
ра, что способствует развитию 
ожирения и повышает риск раз-
вития сахарного диабета.

Консервированные продук-
ты из рыбы, мяса (не относя-
щиеся к детскому питанию), 
соленья, маринады. В них 
большое количество соли, при-
прав и уксуса. Все эти вещества 
негативно влияют на почки и 
сердечно-сосудистую систему.

Жирные сорта мяса — сви-
нина, баранина, утка, гусь. В 
мясе этих животных и птиц со-
держатся тяжелые жиры, кото-
рые незрелая ферментная систе-
ма детского организма не может 
переварить.

Кондитерские изделия: тор-
ты и пирожные с кремом, све-
жая выпечка. Они также пере-
полнены жирами, сахаром и кон-
сервантами, что вредно сказыва-
ется на нормальной работе 
желудка, печени и кишечника 
ребенка. Такими продуктами 
лучше не злоупотреблять.

Полуфабрикаты промыш-
ленного производства: замо-
роженные котлеты, фрика-
дельки, блинчики, пельмени, 
вареники. В них также много 
нежелательных для детского ор-
ганизма компонентов — консер-
ванты, усилители вкуса, различ-
ные ароматизаторы, соль. Такая 
еда отрицательно влияет на гепа-
тобилиарную систему: печень, 
желчный пузырь и желчевыво-
дящие протоки. Может развить-
ся токсический гепатит, холеци-
стит и дискинезия желчевыводя-
щих путей. Если берете полуфа-
брикаты, смотрите, чтобы состав 
был максимально натуральным.

Необходимо учитывать, что 
ряд продуктов являются ал-
лергенами. К ним относятся 
красная рыба, икра лососевых 
рыб, морепродукты (креветки, 
моллюски), шоколад, орехи, ци-
трусовые, виноград, дыня, раз-
личные разноцветные конфеты-
драже. Их лучше не предлагать 
детям до трех лет, так как возмож-
ны крапивница или атопический 
дерматит с высыпаниями на коже 
и зудом, в некоторых случаях раз-
вивается даже острая аллергиче-
ская реакция (отек Квинке).

И последнее, о чем стоит 
сказать: для детей очень важен 
режим приема пищи. Он помо-
гает полноценному развитию 
организма и укреплению пище-
варительной системы. И, конеч-
но, продукты должны быть све-
жими и качественными. А по-
лезные и вкусные блюда из них 
получатся при «здоровых» спо-
собах приготовления.
Подготовила ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Взрослая еда
Какие продукты специалисты советуют 
не давать детям

Будьте здоровы!

при частом употреблении 
сладких газированных напит-
ков избыток фосфора в раци-
оне негативно влияет на вса-
сывание кальция, что может 
привести к повышенной 
хрупкости костей детей и уве-
личить риск их травматизма. 
Фосфорная кислота, кроме 
того, приводит к образова-
нию камней в мочевыводя-
щих путях, поджелудочной 
железе. Поэтому вред слад-
ких газированных напитков 
для здоровья детей очевиден.

К С Т А Т И ,
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Продолжение следует

Ленин на фотографии читает газету «Правда» от 16 октября 1918 
года. В этот день газета писала:  «Тамбов. 14.10. Лихорадочным 
темпом идут работы по устройству октябрьских праздников. 
Весь рабочий дворец драпируется в красную материю. Детям 
будут выдаваться бесплатный чай, сахар и хлеб. Будет открыт 
памятник Карлу Марксу». Далее в газете сообщалось о том, что 
бойцам Пятой армии в честь праздника будет выдано по пять 
штук свежих яиц и что в Москву ожидается поступление 50 ваго-
нов сухой моркови.

О К А З Ы В А Е Т С Я ,


